
■长话短说

工作中， 不少职场人抱怨 “累死累活不如PPT
(演示文稿) 做得好”。 有人觉得PPT可以很好地汇
报工作， PPT做得好非常重要， 也有人觉得PPT只
是花架子， 一些管理者不注重员工实实在在的付
出。 近日， 一项对1864名职场人进行的调查显示，
69.4%的受访者会用年终总结、 月报等方式汇报工
作。 但同时， 63.7%的受访者认为 “重形式而轻实
质” 的做法， 会使 “桃李不言， 下自成蹊” 的美德
淡化。 （5月30日 《中国青年报》） □蒋燕南
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■有感而发

“安静的课间十分钟”需要活起来

■世象漫说

垃圾分类势在必行 破解障碍分而治之

让信用卡业务竞争
回归正常化

■今日观点

儿童节不妨让孩子
体验匠人精神

张西流： 日前， APP专项治
理工作组在中央网信办 、 工信
部、 公安部、 市场监管总局指导
下， 开展了APP违法违规收集使
用个人信息安全评估， 发现一些
APP存在强制授权 、 过度索权 、
超范围收集个人信息等问题 。
APP收集用户信息 “越界 ”， 需
立法对个人隐私 “划界确权 ”。
应结合实际情况， 推进数字产业
规范发展和个人数据保护立法工
作， 兼顾个人数据保护、 创新、
效率和安全几个价值目标。

APP收集信息“越界”
实在令人担忧

何勇： 近年来， 由于银行在
信用卡业务上的激烈竞争， 争相
“拼规模” “抢市场份额”， 病毒
式的畸形营销愈演愈烈。 不管是
规范信用卡业务， 还是保护广大
手机用户 、 网络用户的合法权
益， 减少乃至避免遭到信用卡病
毒式 “强推销” 的骚扰， 都必须
规范信用卡推销手段和行为， 制
止 、 遏制信用卡病毒式 “强推
销” 现象， 让信用卡业务竞争回
归正常化。

胜古迹 “强化生活垃圾分
类工作” 议案反映的问题归纳
起来有10类之多 ， 且错综复
杂。因此，破解这些障碍需要从
实际出发， 有针对性地采取先
易后难、先团体后居民、先眼下
后长远等步骤，分而治之。

儿童“情商培训”并不靠谱
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曾经的中小学校园里， 下课
铃声一响， 孩子们的欢声笑语就
会响成一片。 可如今， 很多学校
和老师却不允许中小学生课间外
出 玩 耍 ， 甚 至 不 允 许 学 生 课
间 在 教室大声说话 、 疾走 ， 课
间往往安静如上课。 “安静的课
间十分钟” 已经成为了一个普遍
存在的现象。 （5月30日 《中国
青年报》）

75.2%受访家长称身边中小
学 “安静的课间十分钟” 现象普
遍。 “感觉这种现象已经有好几
年了， 学校都不允许孩子课间在
室外玩。” “有的老师不让学生

在室外逗留， 更别说去操场， 哪
怕是想上卫生间， 也得尽快去完
回教室。”

“安静的课间十分钟”， 其实
是一个令人沉重的现象。 因此不
仅剥夺了孩子运动 、 游戏的自
由 ， 有可能扭曲孩子的个性发
展， 而且必然造成体能与运动素
质下降， 比如 “小胖墩” 和 “小
眼镜” 数量持续攀升。

学校不光要教授知识， 更应
该培养学生健全的人格、 强健的
体魄。 体质是整体素质的重要组
成部分， 健康素质更是今后人生
的基础， 重视体育， 让孩子有强

健的体魄， 健全的心理， 始终应
该放在头等重要的位置。 “安静
的课间十分钟”， 显然已背离了
以人为本的教育宗旨。

破解 “安静的课间十分钟”，
固然需要完善和确保校园的设施
安全， 落实相关制度， 清除安全
隐患， 为孩子创造一个可以放心
地放逐天性的环境。 同时， 可以
引入保险机制， 消除老师的后顾
之忧。 但从根本上说， 是提升师
德。 老师的职责不仅是教书， 更
是育人， 让学生全面发展， 本来
就是老师的责任。

□钱夙伟

□张刃

最近， 关于儿童情商培训的
话题很热， 花费上万元给孩子报
班 “补” 情商， 到底是刚需还是
焦虑？ 家长们说法不一， 记者走
访发现， 这些机构对外宣传时，
往往强调都是小班化教学， 有系
统课程， 有专业的老师； 而个性
就是突出各自的卖点， 有突出口
才表达的， 有突出舞台表现的，
总之都能提高孩子的情商。 （5
月30日 《钱江晚报》）

据调查， 不少情商班都是看
到家长的钱好赚， 仓促之间办起
来的， 里面的很多老师都是临时
聘请， 既不专业， 更无资质， 无

非就是突击训练一下， 再包装一
些概念， 用夸张的噱头一吹， 就
成了 “专业讲师”。 试问， 这样
的 “情商培训” 怎能靠谱？ 有位
妈妈发现情商培训比较新鲜， 就
去咨询， 可里面的老师大多是刚
毕业的学生， 她深入聊了下， 发
现他们对处理孩子的情绪都是纸
上谈兵， 还没自己懂得多。

对于家长们来说， 之所以争
先恐后把孩子送进情商培训班，
除了盲目跟风， 可能更多的还是
缘于焦虑， 别人家的孩子情商那
么高， 自己家的孩子岂能落后？
孩子情商的培养不可能一蹴而

就， 也根本不可能在所谓的培训
班速成， 强行把孩子送进情商班
实不靠谱 ， 既不科学 ， 也不实
际。 作为新时代的家长， 时刻都
应保持清醒头脑， 严格遵循孩子

的成长规律 ， 尤其不能过度焦
虑， 伤害了孩子而不自知， 只有
父母循规蹈矩的教导， 才是对孩
子情商最好的引导。

□徐建中

5月25日 ， 位于马甸桥东
的劳模匠人主题公园玫瑰园内
飘着彩旗和气球， 数百西城职
工携子女徜徉在这片欢乐的海
洋 。 “感谢西城区总 工 会 举
办 的 ‘在 城 长·绿 艺 童 年 ’
嘉 年 华 活 动 ， 孩 子 在 现 场
和 许 多 非 遗 传 承 人 进 行 手
工 体 验 ， 共 同 欢 庆 这 个 非
常有意义的儿童节 。” 现场 ，
一位西城职工说道。 （5月29
日 《劳动午报》）

“六一” 是孩子们的节日，
而让孩子们体验匠人精神， 无
疑是个好创意。 据悉， 由北京
市西城区总工会与常青藤公益
组织联合举办的 “绿色环保·
大 承 小 匠 ” 嘉 年 华 活 动 ，
其 目 的 就 是 展 示 西 城 区 丰
富 的 非 遗 传 统 节 目 ， 以 及
非 遗 传 承 人 现 场 互 动 等 内
容 ， 让 “大都工匠 ” 与西城
职工及其子女零距离体验非遗
文化， 进而推动非遗传承， 弘
扬工匠精神。

事实上， 营造 “劳动最光
荣 、 劳动最崇高 、 劳动最伟
大 、 劳动最美丽 ” 的良好氛
围， 不单单是大人的事情， 更
重要的是将这些理念传递与传
承给孩子们。 也唯有孩子自小
树立起劳动最光荣的理念， 他
们才会热爱劳动， 并在劳动中
发现美。 但是， 这些理念仅靠
书本或者在课堂上说说远远不
够， 让孩子走进生活、 亲近匠
人， 就显得十分重要。

让孩子们在欢乐中得到心
灵启迪， 获得成长的力量， 这
不仅仅是学校及家庭的责任，
更可以说是全社会共同的责
任 。 儿童节让孩子体 验 匠 人
精 神 是 一 举 多 得 的 好 事 。
不 过 ， 这 样 的 好 事 也 亟 待
常 态 化 进 行 ， 而 不 能 只 是
在 儿 童 节 前 后 热 闹 一 时 。
这 也 正 需 要 ， 无 论 是 工 会
还 是 其 他 相 关 部 门 乃 至 企
业 ， 对此应给予重视， 让孩
子在丰富的娱乐活动中远离课
业负担、 茁壮成长。 .

□李雪

在日前召开的北京市十五届
人大常委会第十三次会议上， 副
市长张家明就关于 “大力促进源
头减量 ， 强化生活垃圾分类工
作” 议案办理情况作报告， 代表
政府对人大代表围绕这个问题提
出的建议作出回应。

垃圾分类推行多年， 示范片
区试点、 配套措施跟进， 政府做
了很多努力， 但效果不佳。 民意

调查显示， 居民对垃圾分类知晓
率达到了80%， 但分类投放的自
觉性和参与率仍然较低 ， 厨 余
垃 圾 准 确 投 放 率 仅 有 两 成 。
而 根 据 《 北 京 市 垃 圾 分 类 治
理三年行动计划 》 ， 现在距离
要求实现 “2020年全市垃圾分
类 制 度 覆 盖 范 围 达 到 90% 以
上 ” 的目标只有一年多时间了。
为此， 市人大城建环保委提出，
要抓紧推进行动计划， 将垃圾分
类示范片区工作从制度覆盖转化
为实际覆盖 。 垃圾分类时不我
待， 势在必行。

据介绍， “强化生活垃圾分
类工作” 议案反映的问题归纳起
来有10类之多， 且错综复杂。 因
此， 破解这些障碍需要从实际出
发， 有针对性地采取先易后难、
先团体后居民、 先眼下后长远等

步骤， 分而治之。 事实上， 政府
报告也是这样构想的。

譬如， 厨余垃圾分类是一大
难点， 因为居民一时很难记清分
类标准并准确投放。 而首先实施
比较简单明了的 “干湿分开” 办
法， 可行性会明显提高。 在这个
基础上， 再逐步细化分类， 及时
总结可复制可推广可持续的经
验， 显然更有助于走出 “试点成
功、 推广困难” 的怪圈。

又如， 报告提出， 将推动学
校、 医院等公共机构以及商业办
公楼宇、 旅游景区、 酒店等经营
性场所开展垃圾强制分类， 逐步
实现全覆盖。 上述单位都属于团
体， 服从行政指令是其运营的基
本守则。 政府对其强化管理与执
法联动， 乃至建立 “不分类， 不
收运” 的倒逼机制， 相信会很快

见到实效。 而类似的强制办法显
然不能用于居民。

再如， 垃圾源头减量是当务
之急。 如果这边分类治理， 那边
仍在源源不断增量， 势必事倍功
半。 减量从哪里抓起能够尽快见
效？ 报告提出， “党政机关、 事
业单位禁止使用一次性物品” 将
纳入法规修订。 此举可谓抓住了
“牛鼻子”。 党政机关、 事业单位
都是 “吃财政饭” 的， 最能被约
束， 同时也最具组织纪律性， 在
垃圾分类问题上， 率先垂范义不
容辞。 他们做到了， 相信更具说
服力和号召力。

比较难办或者需要长远谋划
的， 或许需要时日， 但也应该抓
紧。 如居民生活垃圾分类不到位
与混装混运现象并存， 二者相互
影响， 形成恶性循环， 不能不引

起重视并切实解决。 对居民不能
强制要求， 但可以通过积分管理
制度、 垃圾分类信用账户等方式
鼓励居民进行垃圾分类。 对 “混
装混运” 的收运企业则不必 “客
气”， 惩戒无效、 情节严重的逐
出市场就是。

源头减量措施中有了 “党政
机关、 事业单位禁止使用一次性
物品”， 可以起到示范作用， 但
远远不够。 如快递包装垃圾始终
是个大问题。 解决不好的原因在
于， 政府相关部门之间缺乏协同
机制和具体措施， 不能贯穿落实
到生产 、 流通 、 消费等各个环
节 ， 而且涉及再生资源回收利
用， 需要统筹协调。

环境保护关乎国计民生， 垃
圾分类势在必行， 需要每一个人
积极行动起来。


